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Тема урока: «Правописание НЕ с глаголами». 3 «в» класс.
Цели урока: 

· формировать навыки правописания частицы НЕ с глаголами, орфографическую зоркость;
· познакомить с глаголами-исключениями; 

· способствовать обогащению словарного запаса учащегося; 

· прививать навык самостоятельного приобретения знаний; 

· воспитывать интерес к изучению русского языка.

Ход урока
1. Организационный момент. 

- Здравствуйте дети, тихо садитесь. Сегодня урок русского языка у вас проведу я, зовут меня Екатерина Андреевна.

Нам предстоит большая работа,

Всё, что мы делаем — нужно,

Значит, давайте трудиться

Честно, усердно и дружно!
- Откройте тетрадки. Положите их с наклоном, возьмите ручки в руки, сядьте правильно: выпрямите спинки, поставьте на место ножки. Запишите сегодняшнее число «23 марта», «Классная работа». (Какая в этом слове орфограмма? Удвоенная согласная с).
2. Актуализация знаний. 
Минутка чистописания.
- На минутке чистописания мы продолжим отработку плавного безотрывного письма, что позволит вам писать достаточно быстро и хорошо усвоить учебный материал на уроке.

- Прочитайте слова, и определите, какую букву будем писать. 
На доске: л...тит сп...шит б...жит. (Сегодня будем писать гласную букву е, так как она является безударной гласной, которая пропущена в данных словах).

- Пропишите «буквенную цепочку» и продолжите закономерность в тетрадях на первой строчке: Ее Еее Ееее. (Закрыты на доске).
На второй строчке запишите слова, в которые вы вставили букву Е. Как можно проверить слова? (Подобрать проверочные слова).
3. Постановка проблемы.

- Посмотрите на следующую строчку: 
Ошибается тот, кто ничего делает. 
Откладывай на завтра, то, что можно сделать сегодня. 
- Почему данные высказывания звучат бессмысленно? Что нужно добавить? (НЕ). Правильно.
- Перед какой частью речи стоит НЕ? (Перед глаголом). Докажите, что это глагол. (Спросить). (Рассказывают правило: Глагол – это самостоятельная часть речи, обозначающая действие предмета, и отвечающая на вопросы: Что делает, Что делают).
- Может быть, исходя из опыта, практики, кто-то знает, как нужно написать НЕ с глаголом? (НЕ с глаголом нужно написать раздельно).
- Сегодня на уроке мы будем учиться правильно, писать не с глаголами. А ещё мы будем обогащать свой словарный запас, оттачивать свою орфографическую зоркость и учиться самостоятельно мыслить.
4. Изучение нового.
- Все части речи делятся на 2 группы. На какие? (Спросить). (Служебные и самостоятельные).
- Что вы знаете о самостоятельных частях речи? (Спросить).  (Они отвечают на вопросы, являются членами предложения).

- Назовите самостоятельные части речи. (Спросить). (Сущ-е, прил-е, глагол, местоимение).

- А служебные? (К ним нельзя поставить вопросы, они не являются членами предложений, служат для связи слов в предложении).
- Куда же можно отнести частицу НЕ? (К частице нельзя поставить вопрос, она не является членом предложения, она служит для связи слов в предложении. Значит, частица - служебная часть речи).
- Прочитаем правило в учебнике стр. 125. Частица НЕ с глаголами пишется раздельно: не мог, не хотел, не взял. (Спросить).
1) Стр. 125, упр. 213. Прочитайте. Выпишите глаголы с частицей НЕ. (Один у доски). Не бросит, не разоряет, не курит, не пьет, не виснет, не берет.
- Пойдет к доске…….:Бери учебник и выписывай из этого упражнения только глаголы с частицей НЕ. Все остальные тоже выполняют задание. Побыстрее, на это задание отводится 3 минуты.
2) 3апись глаголов. 
- Я зачитываю глаголы, вы добавляете к нему частицу НЕ и записывайте в тетрадь.

Успел, играла, читает, светило, вымоет, вытащит, съест, пришла. ( Не успел, не играла, не читает, не светило, не вымоет, не вытащит, не съест, не пришла).
- Давайте проверим, вы видите какие – нибудь ошибки? (Если ошибки есть). Повтори правило, которое ты применял, при выполнении этого задания. (Спросить).
Физкультминутка

Раз — подняться, потянуться
Два — согнуться, разогнуться,
Три — в ладоши, три хлопка,
Головою три кивка.
На четыре — руки шире,
Пять — руками помахать,
Шесть — на место сесть опять.
3) Какое значение вносит частица НЕ в глагол? (Отрицательный смысл). (Спросить). 

Открывайте стр. 126. Прочитаем «Заметьте»: Частица НЕ вносит в глагол отрицательный смысл: повторил – не повторил, звонил – не звонил. 
- Всегда ли частица НЕ пишется с глаголом раздельно? Прочитайте предложения, на доске:
Дети (не)любят ходить в больницу. Они (не)навидят уколы и (не)годуют, когда им (не)здоровится.

- Какое задание нужно выполнить? (Нужно НЕ написать слитно или раздельно). 
- Попробуйте прочитать эти предложения без НЕ. Какие получились слова? (Любят, навидят, годуют, здоровится). (Спросить).
- Есть ли в русском языке такие слова? (Любят - есть, а навидят, годуют, здоровится - нет). (Спросить).
- Кто догадался, когда нужно писать НЕ раздельно, а когда слитно? (Если слова можно употребить без НЕ - нужно писать раздельно, а если нельзя, то слитно). 
- Давайте подберём, к глаголам ненавидят, негодуют, и нездоровится синонимы.
Ненавидят - презирают, негодуют - возмущаются, нездоровится - болеют. (Спросить).
- Записывайте первое предложение, разберём его по членам. (Один ученик выполняет разбор). Побыстрее. (Спросить).
Разбор предложения по членам: Дети (не)любят ходить в больницу. В предложении говорится о детях, это подлежащее, выражено существительное, дети, что не любят делать – ходить, это сказуемое, выражено глаголом.
- Когда мы пишем НЕ с глаголами раздельно, а когда слитно? (Если глагол употребляется без НЕ, то пишем раздельно. Если глагол не употребляется без НЕ, то пишем слитно). (Спросить).
- Слова, которые без НЕ не употребляются, называют словами-исключениями. На самом деле в русском языке много слов - исключений (невзлюбить, несдобровать, недолюбливать, недоумевать), но вы с ними познакомитесь в старших классах.

- Давайте ещё раз прочитаем и запомним их. (Ненавидят, негодуют, нездоровится). Как пишется НЕ в этих словах? (В них НЕ пишется слитно). (Спросить).
5. Первичное закрепление.
- Задание на карточках. (Записать в тетрадь 3-4 пословицы, раскрывая скобки).
Дружба крепкая (не)сломается. (Крепкая дружба не сломается, ничем).
Кашу маслом (не)испортишь. 
Ложь человека (не)красит. 
После драки руками (не)машут. 
Друг в беде (не)бросит. (Если хороший друг, то он никогда не бросит в любой беде).
На пятак дружбы (не)купишь. (Дружба за деньги не продается).
Умелые руки (не)знают скуки.
Под лежачий камень вода (не)течёт. 
- Найдите пословицы объединенные темой дружба. Объясните их, как вы их понимаете. Как написали с НЕ? (Спросить: правило, почему раздельно, а не слитно; значение пословицы).
6. Итог урока.
- Что нового узнали на уроке? (Частица НЕ пишется с глаголами раздельно, если употребляется без НЕ. Если без НЕ не употребляется, то пишется слитно. Глаголы-исключения: НЕНАВИДЕТЬ, НЕГОДОВАТЬ, НЕЗДОРОВИТСЯ). (Спросить).
7. Домашнее задание.
Открывайте дневники, записывайте домашнее задание: Стр. 126, упр. 215.
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